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【新聞稿】                           發稿日期：2019年 3月 21日 

準公共化幼兒園家長沒省到錢，老師沒加到錢，到底好到誰? 

準公共化幼兒園大揭秘 

    政府大力推動準公共化幼兒園，並宣示家長每月負擔不超過 4500 元，初任

教保服務人員每月薪資至少 29000 元。107 學年上路的準公共化幼兒園目前全國

共有 309家私立幼兒園加入，招收幼兒名額 31761名。然而，全國教師工會總聯

合會(全教總)調查發現，服務於準公共化幼兒園的教保服務人員有高達 3成月薪

未達 29000；有近 9 成的幼兒園另外加收課後托育費，但並未如實支付課後托育

師資費用；有 2 成的園所月費已超過 4500 元。今年六都在 8 月加入後，準公共

化幼兒園數量必定大增，上述問題必須解決，才能落實政府減輕家長托育負擔的

美意，以免納稅人的經費流入不良資方口袋。 

準公共化幼兒園是政府無法快速增加公共化托育數量所想出來的急就章政策，本

會肯定政府減輕年輕家庭經濟負擔的美意，但各縣市政府第一年簽約合格的準公

共化私立幼兒園仍有許多漏洞如下： 

一、 托育時間與費用：法定托育是每日 8小時，通常是每日的 8:00-16:00，16:00

之後為課後托育時間(下稱:延托)。過去私立幼兒園延托為 17:00 起，但加

入準公共化後，將教保服務時間下修為 8小時，比原先 9小時的托育少了一

小時，而家長要多負擔一小時的延托費用。理論上，這一小時的延托費用應

該是給負責延托的教保人員，但高達九成的教保人員表示，延托仍由原班或

值班老師負責，但並未領到延托費用。等於家長增加了支出了，教保人員卻

並未受益。因此，本會要求教育部應建立一個確保課後托育教師能確實領取

鐘點費的稽核制度，而非只是用調查表要求私幼回報，如此做法形同自欺欺

人。 

二、 教師薪資：有 3成的教保服務人員月薪並未到達政府宣稱的 2萬 9千元，最

低的回報月薪為 2萬 1千元，出現在彰化縣及嘉義縣。更有園所告訴教保人

員，所謂 2萬 9包含年終獎金及考核獎金，已明顯違反勞基法所規定的薪水
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定義。本會建議教育部應確實查核薪資條及投保資料，確認準公共化幼兒園

教保服務人員薪資以達水準。 

三、 教學方面：幼兒園課程以統整式教學為主，但仍有準公共化幼兒園外聘不具

教保人員資格的專業人士入班教學，再向家長收取才藝學費，例如美語、奧

福音樂、美術..等等。也有園所換個說法進行多元才藝課程，實際上就是分

科教學。雖說教保服務時間內，已明確界定不得進行才藝教學，更不可額外

收費，但仍有園所安排才藝教學以晨光社團名義每月加收 1200 元，要求家

長額外繳費(如附件所示)的情形。 

四、 申請補助獎金方面：本會依據家長的反應，園方在加入準公共化幼兒園後，

除了每月少收 1000 元之外，並無感受到園所添購任何硬體設備，詢問園方

的回應是政府給的錢家長沒有資格干預園方使用，本會建議教育部應確實查

核申請補助獎金的使用，以確保提升準公共化幼兒園硬體設備 (如家長錄音

檔所示) 

準公共化幼兒園政策實行一年來，已發現許多違法不當情形，而人口佔絕大

多數的六都即將在今年 8月加入，必定大量增加園所以及參與的幼兒。本會建議

教育部應有稽核並具體遏止的行動，尤其針對教保服務時間內另收社團才藝費

用、課後托育人員鐘點費及教保人員月薪未達 2 萬 9 千元三項提出具體處理方

式，以確保準公共化幼兒園提供符合幼照法規定的教保服務品質。 

全教總再次強調，幼兒教育的良窳與日後發展有極大關連，確保每個孩子都

有均等接受優質幼兒教育的機會，不僅是每個家長的心聲，更是國家教育發展的

基石。教育部長潘文忠日前表示，教育部將推動公共化幼兒園政策，包含公立和

非營利幼兒園在內，預計 6 年內增加 2400 多個班級。全教總予以肯定，並希望

此一政策持續推動；而在此之前，請先將準共共化幼兒園的問題先提出具體處理

辦法，以免政府的美意家長、教保人員沒感受到，只有不肖業者爽歪歪! 
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1. 請說明園所原先繳費與現在繳費的差異? 
107學年度第 1學期:註冊費 15000 元、中英文書籍費 3000元、月費 5500 元、成長冊 600 元(如圖 1)。

課表如圖 1-1 

107學年度第 2學期:註冊費 15000 元、中英文書籍費 3000元、月費 4500 元、多元課程費 3000元(如圖

2)。 

園所 107 年 10 月初開會通知家長學校已通過準公共化(如圖 3)，為了維持第二學期原本課程內容不變

動，故將原先才藝課程名稱改為「多元課程」，並一次性收取整學期費用 3000 元(500*6 個月)。計算下來，

第二學期月費繳 4500+500=5000 元，加入準公共化後，月費僅比第一學期少繳 500元。我認為是巧立名目，

變換名稱玩文字遊戲而已。 

 

2. 你認為學校在接受準公共化幼兒園的申請獎金以及每月差額補助後，有無任何硬體改善?  
    加入準公共化後，每個月的月費僅比當學期少繳 500 元，但仍舊只是維持上學期的品質，並未因加入準

公共化後有任何具體的品質提升；學校搶先於第一波加入準公化拿獎金，但是截至目前為止並未看到有硬體

設備的增設或是提高師資素質，學校依舊聘任不具教保資格人員、依舊未符合師生比!簡言之，學校拿了補

助獎金並未確實用在準公共化這個用途之上，學校如此罔顧幼兒及家長權益，更不理會政府給予獎金補助的

美意!說到底還不是進了學校私人口袋中，到底政府的獎金用途何在？！政府都不用查獎金後續的流向嗎? 

獎金使用的正當性、合理性、目標性在哪? 

    另外，以下容我說明準公共化補助的弊端。以我目前就讀的園所而言，核定總招收人數為第 2 組 61-120

人的級距，每個月不可超過收費上限 9000元，但學校將收費額度填到頂(9000元)，月費美其名每個月繳 4500

元(實際根本就是 5000 元)給學校，但實際上學校是以學生為人頭當單位，補助一個賺一個!(政府補助

9000-4500=4500 的費用給學校，學校既得家長所繳費用，又實際領到政府支付的差額)，憑什麼我加入了準

公化後享受不到更優質的教保服務，卻又更悲慘地淪為學校的斂財工具? 如此弔詭現象，到底誰才是補助款

中的最大利益者? 而誰才是最需要補助款來減輕負擔的人? 我想您應該也很清楚...... 

    所以我認為，準公共化只是圖利一些收費金額月 4500 上下的學校，政府的龐大經費只是用來繼續豢養

這些園所，好讓該於市場淘汰或改進的園所多了生存的機會。此外，公共化規定以 3 年不調整為基礎，但是

3 年一到園所勢必提高收費，屆時依樣打回原形，家長依舊回復到起初繳納的費用，甚至是每年逐漸增高! 請

問準公共化在 5 年過後，甚至是未來 10 年或更久，其對於政府經費的支出與對於減少家長負擔的初衷何在? 

如果能在此預見經費濫用的後果，倒不如此時此刻善用每一筆經費吧，家長要的是長遠的規劃，而不是短視

近利短期的補助...... 

 

3.學校於上學期期中成為準公共化幼兒園，但卻於下學期才用準公共化幼兒園的收費方式招
生，請您做說明? 
    園所於 107 年 10月列入準公共化清冊，但在第一學期並未採用準公共化收費方式，而是於 108年 1月開

始每月收月費 4500 元。我不確定政府是否有規定加入準公共化後，學校可自行決定於當學期執行或是於下學

期開始執行，但是我看了資料無論於哪個學期開始，只要經審核為"準公共化幼兒園"，政府都必須協助家長

將已支付的費用回溯自 107年 8 月 1日至 12月 31日止，意即原先月費 5500-4500=1000*5 個月=5000元的差

額退還給家長，所以我認為學校並未於第一學期採用，是為了刻意迴避回溯費用問題並將差額費用占為己有! 

 

4.您對於政策有怎樣的建議? 
(1)請正視私幼向政府登錄費用的問題(包含是否浮報、調漲機制、收費項目、填報系統與資料佐證及審

核...)，並強制 

園所定期公開財報，以確保政府金費流向，並強制規定學校彈性使用經費範圍(諸如經費百分之 50 作為增設

硬體，百分之 30做為課程規劃，其餘作為提升教保人力等) 

(2)請政府加強稽查違反事項，採主動策進不定時調查(並非以現行被動等待檢舉而查證)，並清楚明訂罰則確

實執行 

(3)準公共化政策仍需全民後續持續檢視，期望政府能設置線上平台供家長、教育相關人員進行回饋與建議，

倘若加入準公共化幼兒園並未於規畫期程內有實質改善，則建議教育當局將此政策暫緩、修正或更深思熟慮

政策是否延續下去。 

 


